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立法會秘書處擬備的背景資料簡介  

 
2009東亞運動會  

 
 
目的 
 
  本文件綜述立法會議員分別在 2009年 4月 17日的民政事務
委員會會議及 2009年 6月 3日的立法會會議上，就 2009東亞運動會
(下稱 "東亞運 ")籌備工作提出的關注意見及問題。在 2009年4月9日
發給委員的立法會CB(2)1301/08-09(02)號文件亦載有關於此事的
背景資料。  
 
 
2009東亞運商議工作的要點  
 
場地準備  
 
2.  在 2009年 5月，政府當局於部分東亞運比賽場地，包括將
軍澳運動場及九龍公園游泳池，舉行了第二屆全港運動會 (下稱 "全
運會 ")的開幕典禮及部分體育項目的決賽賽事。陳淑莊議員在 2009
年 6月 3日的立法會會議上提出了一項書面質詢，詢問為舉辦東亞
運而在該等場地進行的準備工作的進展，包括在全運會舉行期間
於有關場地的設施發現的問題及相關跟進工作的詳情、為紓緩大
量重型車輛使用將軍澳運動場旁環保大道所造成的空氣污染和噪
音而採取的措施，以及為解決九龍公園游泳池滲水問題進行的改
善工程。  
 
3.  政府當局回應時表示  ⎯⎯  
 

(a) 在全運會舉行期間，東亞運場地的整體運作大致順
暢，只有少部分設備需要微調，以達致更佳效果，而
相關的跟進工作將會盡快展開；  

 
(b) 在全運會舉行期間，當局並無接獲於將軍澳運動場進

行的賽事受環保大道重型車輛影響的報告。儘管如
此，康樂及文化事務署會繼續與香港業餘田徑總會及
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各有關部門密切監察該比賽場地一帶路段的使用情
況，並會在東亞運賽事有可能受到不良影響時採取適
當措施，確保比賽能順利進行；及  

 
(c) 在九龍公園游泳池更換出現滲漏問題的天花甲板及

改善排水槽裝置的工程，將於 2009年11月前完成。  
 
票務安排  
 
4.  在民政事務委員會 2009年 4月 17日的會議上，部分委員促
請政府當局以公開、公平和有秩序的方式處理門票發售事宜，並
推行措施避免在網上訂票時出現網絡擠塞情況。由於受比賽場地
座位數目所限，很多觀眾可能無法取得熱門賽事的門票，因此，
委員亦促請政府當局作出安排，讓市民能觀賞該運動會。其他委
員則對該運動會的觀眾入場人數表示關注，因為相關賽事大部分
會在工作日或上學日舉行。  
 
5.  政府當局表示，東亞運各項賽事的門票會透過不同途徑銷
售，包括網上、電話、郵購和傳真預訂等。為方便市民觀賞該等
賽事，政府當局會安排現場直播 10項最受觀迎的體育賽事，並錄
映其他 13項體育賽事的精華片段在電視重播。為增加運動會的入
場人數，當局會向學生及長者提供優惠票價或送贈入場券。  
 
宣傳推廣活動  
 
6.  在上文第 4段所述的同一次會議上，部分委員認為，政府
當局應盡量鼓勵所有學校參與有關的宣傳活動，例如學校火炬接
力活動和開幕儀式。其他委員則關注到當局為傳媒報道東亞運消
息提供了甚麼傳媒設施。委員亦詢問 100日倒數活動及火炬接力傳
遞的詳細安排，以及有何措施利便市民參與該等活動。  
 
7.  政府當局表示，香港中央圖書館內會設立一個傳媒中心，
當中分為國際廣播中心、新聞中心及新聞發佈廳三部份。各個比
賽場地亦會設有本身的傳媒／新聞發布室或方便傳媒採訪工作的
設施。政府當局亦已透過立法會CB(2)2413/08-09(01)號文件，告
知委員有關 100日倒數活動及火炬接力傳遞的安排。  
 
 
最新發展 
 
8.  在 2009年 8月，陳淑莊議員及甘乃威議員對報章就下述事
宜所作的報道表示關注：100日倒數活動及火炬接力傳遞的製作及
播放安排、場地準備工作，以及 2009東亞運籌備工作的最新進展。
資料研究及圖書館服務部擬備了一份資料便覽，綜述報章對該等
事宜的報道，該便覽載於附錄 I。經主席同意，事務委員會已定於
2009年10月 5日舉行一次特別會議，就該事進行討論。  
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相關文件 

 
9.  各份相關文件連同其在立法會網站的超連結載於附錄 II。 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2009年9月 29日  
 
J:\cb2\BC\TEAM2\HA\08-09\091005-sp\softcopy\ha1005cb2-2548-2-c.doc 
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資料便覽  
 
 
關於東亞運動會火炬接力終點選址和倒數晚會的事件  
以及將軍澳運動場跑道隆起的事件的報導摘要  

(輯錄自 2009年 8月 14日至 2009年 9月 20日期間的本地新聞報導 ) 
 
 
1. 關於東亞運動會火炬接力終點選址和倒數晚會的事件的

報導摘要  
 
 
東亞運動會火炬接力傳遞活動原定安排  
 
1.1  為迎接本年 12 月舉行的東亞運動會，  「香港 2009 東亞
運動會 100 日倒數活動及火炬接力傳遞」 於 2009 年 8 月 29 日舉
行。  
 
1.2 根據康樂及文化事務署 (康文署 )於 2009 年 8 月 14 日發
出的新聞公報，火炬接力傳遞於 8 月 29 日下午，以尖沙咀九龍
公園為起點，途經彌敦道多個地點，再橫渡維多利亞港，經香港

會議展覽中心至金紫荊廣場。火炬接著由車輛運送至將軍澳無綫

電視 (無綫 )廣播城，由最後一名火炬手完成最後一棒，開展慶祝
東亞運動會倒數晚會。  
 
1.3 此外，東亞運動會主辦單位將倒數晚會及火炬傳遞轉播

權給予無綫。關於火炬傳送的全部過程，包括最後一棒以至燃點

火盆的儀式，皆開放予傳媒採訪及拍攝，惟晚會節目由無綫獨家

錄影播放。  
 
 
公眾對有關安排的關注  
 
1.4 就東亞運動會主辦單位將火炬接力終點及燃點火盆儀式

選址在私人機構而非任何一處舉辦東亞運動會項目場館或公共

設施一事，輿論認為此安排有異於一般大型運動會。有市民則希

望整個火炬傳送及燃點火盆儀式都在公眾場地舉行，讓市民可以

自由前往觀看有關盛事。  
 

附錄 I 
Appendix I
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1.5 有電視台亦對大會安排表示不滿，認為做法是動用公帑

為無線帶來廣告收入，質疑為何不讓多家電視台作免費直播。  
 
 
政府回應  
 
1.6 康文署在 2009 年 8 月 21 日的新聞公報上指出，火炬接
力傳遞同時是東亞運動會 100 日倒數的慶祝活動之一。東亞運動
會主辦單位會在最後一棒火炬接力和燃點火盆儀式之後，隨即進

行倒數晚會，因此該項活動須在室內進行。而大會為推廣東亞運

動會，決定將有關的活動透過免費電視頻道播放，讓大眾市民收

看，並透過招標程序委託電視台負責製作及播放晚會節目。  
 
1.7 民政事務局副秘書長劉明光在 2009 年 8 月 21 日一電台
節目中解釋，有關的慶祝活動安排在室內舉行的原因，是考慮到

本港 8 月的天氣不穩定，而把最後一棒接力作為晚會開場序幕，
可令兩項活動一氣呵成。他強調，無綫錄影廠有足夠資源籌備當

晚儀式，若把儀式移師至文化中心等公共地方舉行，製作費會提

高不少，政府要慎用公帑，辦不奢華的東亞運動會，而現行做法

「是用最合乎經濟效益製作，讓最多市民收看。」  
 
 
更改火炬接力傳遞终點安排  
 
1.8 民政事務局副秘書長劉明光其後在 2009 年 8 月 24 日表
示，得知近日有不少市民及傳媒對火炬接力傳遞最後一棒在無綫

電視城舉行表達關注。由於東亞運動會是香港人的運動會，東亞

運動會籌備委員會「十分重視市民的聲音」，所以決定將火炬傳

遞路線稍作調整，將最後一棒及燃點火盆的地點改在灣仔金紫荊

廣場，而倒數晚會則繼續在無綫電視城舉行。  
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轉播東亞運動會火炬接力和倒數晚會的招標程序  
 
1.9 康文署於 2009 年 8 月 25 日澄清，該署曾就直播火炬接
力過程與本港 6 家電視台討論，他們均表示無意單獨或以合作
形式製作和進行直播。由於康文署希望能安排在本地免費電視

頻道讓更多巿民觀看，因此採用政府既定的採購程序，為東亞

運動會火炬接力傳遞和 100 日倒數晚會兩項活動的電視製作和
播放分別招標。該署在 2009 年 6 月 29 日委託郵政署以掛號信
件寄出該兩項活動的標書予本港兩家免費電視台；郵政署亦證

實在 2009 年 6 月 30 日成功把兩份標書送交兩家電視台。  
 
1.10 康文署表示，最終只有電視廣播公司 (無綫 )入標。而亞
洲電視則表示未有收過招標邀請。  
 
1.11 主辦單位最後把晚會的製作和播放交由無綫負責，至於

火炬接力起跑儀式 (包括場地布置、直播、攝製及播放 )同樣交由
無綫製作。據悉，兩項活動的製作和播放費用分別為 130 萬港
元，即合約總值為 260 萬港元，由主辦單位支付。  
 
1.12 另外，康文署稱，雖然更改了火炬接力终點，當晚舉行

的 100 日倒數晚會仍在無綫電視城舉行，故毋須改變原先的標
書。  
 
 
2. 關於將軍澳運動場跑道隆起的事件的報導摘要  
 
 
事件  
 
2.1 多份報章在 2009 年 8 月 31 日報導，耗資近 4 億元興建、
將在年底舉行東亞運動會田徑項目的將軍澳運動場 (運動場 )，被
發現在啟用後 3 個月出現跑道隆起的情況。  
 
2.2 據悉，在主場 100 米起跑處、跳遠及三級跳沙池附近的
跑道有數個隆起位置，長度由 10 至 30 厘米不等，隆起高度最高
為 2.5 厘米；運動員全速起動時或會因此受傷。  
 
2.3 原定 2009 年 8 月 30 日在該運動場舉行東亞運動會選拔
賽之一的全港田徑錦標賽，延期至同年 11 月舉行。  
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康樂及文化事務署的回應及跟進  
 
2.4 康文署於 2009 年 8 月 31 日表示，運動場跑道的隆起部
分只涉及跑道表層橡膠，預計兩星期內可將其清除和重鋪。該署

已聯同建築署、總承建商和有關的跑道物料海外生產商到運動場

進行調查及跟進工作。  
 
2.5 康文署發言人強調，運動場在施工時已有適當的措施確

保質量，而總承建商亦聘用跑道專門承造商負責施工。在施工之

前，場地由國際田徑聯會認可之測量專家負責檢查，以確保符合

有關要求。在施工期間，建築署工程監督亦有定期監察施工的質

量。工程完成後，跑道通過了實地測試及在實驗室進行的跑道樣

本測試，並獲得國際田徑聯會認證。  
 
2.6 康文署初步估計，運動場跑道的問題，可能是施工時受

天氣濕度影響所致。由於現時仍在 10 年保用期內，故有關的維
修會由總承建商負責，毋須支付費用。  
 
2.7 該署並表示，根據國際田徑聯會的規例，場地進行小型

的修補並不會影響其認證。  
 
 
民政事務局的回應  
 
2.8 民政事務局局長曾德成表示，運動場跑道凸起的情況屬

小問題，承辦運動場建造工程的是知名的承建商，可於幾日內完

成修復，不影響運動員的臨場表現。  
 
 
調查結果  
 
2.9 建築署高級工程策劃經理孫明德表示，經調查後證實跑

道問題不涉及偷工減料，而馬來西亞物料專家作出了「地氈式」

檢查，發現只有 100 米賽事起步點，以及其中一個沙池附近出現
地面不平情況。  
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物料供應商的回應  
 
2.10 馬來西亞物料供應商 Rephouse於 2009 年 9 月 4 日指出，
跑道表層橡膠隆起涉及運動場底層的瀝青規格未達標準，但大判

為趕工堅持收貨，而康文署亦沒有遵守跑道保養建議，在正式舉

行東亞運動會前開放跑道予公眾頻密使用。Rephouse 會為跑道復
修，但強調事件與橡膠質素無關，亦不認同須為事件負上責任。 
 
 
將軍澳運動場近期情況  
 
2.11 康文署和建築署於 2009 年 9 月 5 日重申，運動場是以公
帑建造，必須開放予市民使用。運動場的管理人員已執行有關使

用場地的規定，包括使用者必須穿着適當的鞋類和限制跑道的開

放，以減低場地跑道的損耗。  
 
2.12 運動場公布欄說明跑道因維修工程，由 2009 年 9 月 8 至
14 日暫停開放。而受到颱風影響，有關維修工程未有在上述期
間完成。  
 
2.13 據 2009 年 9 月 20 日的報導，康文署署長馮程淑儀稱，
運動場修補工作將於未來數天完成，及後署方每天會派人巡視以

確保場地質素。但為方便進行東亞運動會的場地布置，運動場將

於 2009 年  11 月封場。  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
資料研究及圖書館服務部  
2009 年 9 月 28 日  
電話： 2869 9593 
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以該等資料便覽作為上述意見。資料便覽的版權由立法會行政管理委員會 (下稱 "行政管
理委員會 ")所擁有。行政管理委員會准許任何人士複製資料便覽作非商業用途，惟有關
複製必須準確及不會對立法會構成負面影響，並須註明出處為立法會秘書處資料研究及
圖書館服務部，而且須將一份複製文本送交立法會圖書館備存。  
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附錄 II 

 
2009東亞運動會的相關文件  

 
 

會議  會議日期  文件／會議紀要  
 

立法會文件編號  

民政事務委員會  2009年4月 17日  政府當局有關 "就主
辦 2009東亞運所進
行籌備工作的進展 "
的文件。  
 

CB(2)1301/08-09(01)
http://www.legco.gov
.hk/yr08-09/chinese/p
anels/ha/papers/ha041
7cb2-1301-1-c.pdf 
 

  立法會秘書處就該
事擬備的背景資料
簡介。  
 

CB(2)1301/08-09(02)
http://www.legco.gov
.hk/yr08-09/chinese/p
anels/ha/papers/ha041
7cb2-1301-2-c.pdf 
 

  會議紀要  
 

CB(2)1789/08-09 
http://www.legco.gov
.hk/yr08-09/chinese/p
anels/ha/minutes/ha2
0090417.pdf 
 

  政 府 當 局 就 "香 港
2009東亞運各個傳
媒／新聞中心的分
布情況及 100日倒數
活動及火炬接力傳
遞的詳細安排 "提供
的補充資料。  

CB(2)1578/08-09(01)
http://www.legco.gov
.hk/yr08-09/chinese/p
anels/ha/papers/ha041
7cb2-1578-1-c.pdf 
 
CB(2)2413/08-09(01)
http://www.legco.gov
.hk/yr08-09/chinese/p
anels/ha/papers/ha041
7cb2-2413-1-c.pdf 
 

立法會會議  2009年6月 3日  陳淑莊議員就 "第五
屆東亞運動會 "提出
的書面質詢  

http://www.legco.gov
.hk/yr08-09/chinese/c
ounmtg/floor/cm0603
-confirm-ec.pdf 
 
(第 60至62頁 ) 
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